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罗广志：守望家乡稻花香

【开篇画外音】客家山歌：丘雅媚 - 客家山歌号子

【现场声】

罗远夫父亲：阿古 农家乐经营得怎么样？

罗远夫：一步一步来咯，现在来吃饭的，都是汕尾的回头客。

罗远夫父亲：就是啦！本来在深圳超市经营得好好的，又要回来！

罗远夫：慢慢来咯！

罗广志：叔婆啊！远夫呢？

罗远夫母亲：去那边养鸡了！

罗广志：远夫！怎样啦？

罗远夫：养了鸡，养了鸭，一步一步来。昨晚我爸还在唠叨呢。

罗广志：老人都这样，我都回来这么多年，我爸我妈还在唠唠叨叨的。

【画外音】罗广志

2015 年回来老家建房子，就回到家乡来看一下，看到四处丢荒得很严重。2016 年

就有一个机会，去报了县里面的共青团致富带头人，回来了就有（复耕）这个想法。看

了村里面，想起小时候，到处那个稻田金黄金黄色的，现在荒了几十年也很心痛。

2016 年开始，就有这个回乡复耕的这种心思。刚开始回来了，老爸老妈不太赞同。

因为老爸老妈在家里种田种多了，说你怎么跑回来种田，种田是没出息的，还是不大赞

同我回乡。

【配音】

锄地声伴随着罗广志的步伐，与山间鸟鸣交汇成农忙交响曲，传颂着积淀已久的华

夏农耕文明。但在曾经的陆河，崎岖的山地和匮乏的资源，却是难以回避的现实。“在

家种田，不如出去赚钱”，已经是大多数农民的朴素认知，弃耕弃农日渐成为常态。

【画外音】罗广志

开荒期田块很小，每一块每一块，基本上都要去锄（草）。碰到有一些村民，还有

香蕉树的农作物的，有些村民有些不同意的。后来就慢慢做工作，第一期我搞了几个月

才搞一小块出来。

【配音】

为了再现那片金黄的稻谷，罗广志执着于理想，却纯粹于当下。一步一个脚印，将
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废弃的梯田复耕。

【画外音】罗广志

经过这两年的打造，周边的村民看到这么多游客过来看。包括政府的支持，村民的

意识也增强了，就大面积扩耕现在。

【画外音】罗广志

我们这边的大米，每一块田是用锄头那些锄出来的。然后还是一块一块地复耕，把

它复出来。机器完全去不了，都要靠人工收割。最原生态的，我们这里。

【画外音】罗广志

我们这个村，种的都是靠大山里面的泉水灌溉出来的大米。

【画外音】罗广志

现在我通过注册品牌包装，还有在县城的各个地方布点，销售得还可以。

【现场声】

主播：欢迎大家到我直播间，现在我给大家介绍洋岭村的大米，这是一款含有硒还有磷

的大米，它有独立的包装。

主播：我们这里的洋岭大米它的监测报告，就是含有硒跟磷。

【画外音】罗广志

我们的销售渠道就是网上直播，跟广州的一些团队合作。

其实我们种田，跟父辈种田肯定是不一样。现在不单单是种田，我们可以把很多（产

业）结合。比如梯田风光可以吸引游客过来，有游客过来就有第三产业了。

因为有梯田才有旅游，因为有旅游，我们村里面才会旺起来。可以带动农产品，还

有养殖业这一块。

2019 年游客旺季的时候，一天都有上万个游客过来。我们这边的农产品，能卖的基

本都卖光了。后来我们就引进了香猪，我们的香猪是吃草的，就放在山上放养的。

【画外音】罗广志

经过这两年看到的，想起当年自己带头去除草，没有白费。现在政府也很重视我们

洋岭梯田，在汕尾这一块，洋岭梯田也是小有名气。后来就有打算做农家乐、民宿，做

原生态的，以旧修旧。

【画外音】罗广志

其实我们洋岭的瓦房，就是一个客家文化的特色。以前我刚回来就有几十栋了。后

来因为有些真的，塌了有部分，拆了有部分，也觉得很心痛。



3

【画外音】

以前像我们这个村，常住人口十三个人。经过这两年，都有几个青年，跟我们一起

回来创业了，自己来种原生态的果子蔬菜。跟我一起的，就有五六户人家，搬回村里面

来了。他们也是主要搞原生态，有一户主要是种植青菜的，有一个是种百香果的，有一

户是养鸡养鸭的。

【现场声】

罗远夫：广志叔，告诉你个好消息。

罗广志：怎么啦？

罗远夫：现在政府对我们洋岭很重视，加大力度对道路拓宽，铺了柏油路，（做了）

绿化配套设施。

罗广志：这样好啊！起码这么多年回来，好多村民看到道路一通，整个洋岭的面貌

都提升了。

罗远夫：萝卜种了有什么销路？

罗广志：汕头有一个菜脯厂，说要合作试种。今年试种成功的话，明年冬收之后，

全部都可以种上萝卜。

罗远夫：那就是好事啊。

罗广志：到时候发动全部村民来种。

【同期声】

罗远夫父亲：早几年，我说了他，他说要回村，我是有点担心的。现在看起来这两

年搞起农家乐，看起来有好转。现在看到比较放心，不然的话，我是放心不下的。

【画外音】

我就想只要把自己村里面带旺，带大家把这个乡村做好，实实在在做下去。

洋岭五年或者是十年的发展，肯定是一个很漂亮的乡村。到处都会呈现出金灿灿的

稻谷。梯田在我们粤东地带是最大面积的，成为汕尾一个新亮点。希望我们继续努力，

在政府的支持，我们连片打造更大的梯田。希望更多的人来我洋岭观赏美景，吃上我洋

岭大米。

我们就希望到时候，我们洋岭村的青年都回来，自己创业，都守在我们洋岭。

【全片结束】客家山歌：丘雅媚 - 客家山歌号子


